

**DZIKIR HASBUNALLAH UNTUK MENUMBUHKAN *SELF*
ACCEPTANCE PADA LANSIA DI PANTI TRESNA WERDHA HARGO
DEDALI SURABAYA**

SKRIPSI

Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Proses Gelar Sarjana
Sosial (S.Sos)



Oleh :

IFFA RAHMATUL HUSNIA

NIM. B73214063

**PROGRAM STUDI BIMBINGAN DAN KONSELING ISLAM
JURUSAN DAKWAH
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2018

PERNYATAAN
PERTANGGUNGJAWABAN PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrohmanirrahim

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Iffa Rahmatul Husnia

NIM : B73214063

Program Studi : Bimbingan dan Konseling Islam

Alamat : Jl. Kebohan RT.02 RW.08, Kel. Gunung Gedangan, Kec.
Magersari, Kota Mojokerto, Jawa Timur

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

1. Skripsi ini tidak pernah disampaikan kepada lembaga pendidikan tinggi manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
2. Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan hasil plagiasi atas karya orang lain.
3. Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini sebagai hasil plagiasi, saya akan bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 23 Januari 2018

Saya yang menyatakan,



Iffa Rahmatul Husnia

B73214063

PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING

Nama : Iffa Rahmatul Husnia
NIM : B73214063
Judul : Dzikir Hasbunallah untuk Menumbuhkan *Self Acceptance* pada Lansia di Panti Tresna Werdha Hargo Dedali Surabaya

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui oleh dosen pembimbing untuk diujikan.

Surabaya, 23 Januari 2018

Telah disetujui oleh

Dosen Pembimbing,



Yusria Ningsih, S.Ag, M.Kes

NIP. 197605182007012022

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Iffa Rahmatul Husnia ini telah dipertahankan di depan
Tim Penguji Skripsi

Surabaya, 31 Januari 2018

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Dakwah dan Komunikasi



Dekan,

Dr. Hj. Rr. Suhartini, M.Si

NIP. 195801131982032001

Penguji I,

Yusria Ningsih, S.Ag, M.Kes

NIP. 197605182007012022

Penguji II,

Dr. H. Rudy Al-Hana, M.Ag

NIP. 196803091991031001

Penguji III,

Dr. Agus Santoso, S.Ag, M.Pd

NIP. 197008251998031002

Penguji IV,

Dr. H. Abd. Syakur, M.Ag

NIP. 196607042001021001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300

E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Iffa Rahmatul Husnia
NIM : B73211063
Fakultas/Jurusan : Dakwah dan Komunikasi / Bimbingan dan Konseling Islam
E-mail address : iffarahmatul@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Dzikir Hasbunallah untuk Menumbuhkan Self Acceptance
pada Lansia di Panti Tresna Verdha Harga Dedali
Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 9 Februari 2018

Penulis

(IFFA RAHMATUL H.)
nama terang dan tanda tangan

ketika berada dirumah hanya mengharapkan teman untuk bisa mendampinginya. Karena yang membuat mereka kurang bersemangat adalah tidak adanya pendamping yang mampu menghibur mereka. Terutama di zaman modern seperti saat ini, anak cucu dari orang tua seringkali sudah menyibukkan diri dengan pekerjaan masing-masing, mulai dari pagi hari yang sudah bergegas untuk bekerja, kemudian sepulang kerja sisa waktu hanya untuk beristirahat saja, begitu juga seterusnya sampai hari-hari berikutnya. Sehingga perhatian yang diberikan kepada orang tua menjadi berkurang. Padahal sebagian besar permasalahan yang dialami para lansia hanyalah kesepian. Oleh karena itu, disinilah salah satu penyebab lansia untuk ditempatkan keluarganya di Panti Werdha.

Begitu juga yang sudah pernah saya jumpai dan saya dapatkan informasinya, bahwa para oma-oma yang ada di Panti Werdha tidak semuanya berada disitu atas keinginan diri sendiri. Seperti salah satu yang bercerita, bahwa keberadaan beliau disini karena cucunya yang membohonginya untuk jalan-jalan, menghibur diri, tetapi yang terjadi adalah justru oma itu ditempatkan disini. Dan yang menjadi lebih mengharukan setelah kebohongan itu terjadi, oma ini sama sekali tidak pernah dijenguk. Sehingga beliau merasa bahwa dirinya ini dibuang oleh keluarganya. Selain itu, terdapat lagi salah satu dari mereka, yang mana anak-anaknya saling melontarkan sang ibu ini untuk bertugas merawatnya. Mereka merasa keberatan untuk merawat ibunya sendiri. Akhirnya oma ini

Makna dari Dzikir Hasbunallah dalam penelitian ini adalah, apapun yang terjadi pada lansia, baik itu atas keterpaksaan atau memang keinginan sendiri untuk berada disini, haruslah dapat diterima dengan tabah dan ikhlas. Karena, walaupun usia yang sudah tua dengan keadaan berpisah dari keluarga seperti itu, bukan berarti mereka tidak mampu untuk menjalani hidup tanpa tuntunan. Justru jika mereka mampu menerima keadaan yang dialaminya dan berserah diri pada Allah, Insya'allah akan menjadi terarah atas keyakinan pada Allah sebagai penolong dan pelindung dalam hidupnya. Karena dalam dzikir hasbunallah sendiri telah terungkap bahwasannya kita sebagai hamba diperintahkan untuk meminta tolong kepada Allah, bukan bergantung meminta pertolongan kepada manusia. Karena hanya Allah lah sebaik-baik pelindung. Mungkin dalam arti yang terkandung setiap manusia hanya mampu mengetahui bahwa cukup Allah sebagai penolong, tetapi dalam penelitian kali ini menggunakan dzikir hasbunallah karena apabila lafadz tersebut dihayati lebih dalam, maka akan mampu merasakan dahsyatnya makna yang sesungguhnya. Dimulai dengan menghilangkan segala pikiran sejenak, merenungkan bagaimana apabila dalam dunia ini tidak ada seorang pun yang dapat membantu masalah kita, kemudian kita begitu keras meminta pertolongan kepada Allah dengan tulus, dengan sangat berharap karena hanya Dia satu-satunya penolong dan pelindung, hingga

penelitian; definisi operasional; teknik pengumpulan data; dan teknik analisis data.

Bab II, Tinjauan Pustaka, yang terdiri dari kajian teoritik meliputi kajian tentang Dzikir Hasbunallah beserta *self acceptance*; hasil penelitian terdahulu yang relevan: dan hipotesis penelitian.

Bab III, Penyajian Data, yang meliputi deskripsi umum objek penelitian, deskripsi hasil penelitian, dan hipotesis penelitian.

Bab IV, Analisis Data, membahas mengenai uji hipotesis penelitian, analisis data mengenai Dzikir Hasbunallah untuk menumbuhkan *self acceptance* pada lansia di Panti Tresna Werdha Hargo Dedali Surabaya.

Bab V, Penutup. Bab ini berisi tentang kesimpulan dan saran. Pada sub bab kesimpulan, peneliti memberikan kesimpulan jawaban dari rumusan masalah yang sudah dipaparkan di awal. Sedangkan pada sub bab saran, peneliti akan memberikan saran dan rekomendasi kepada instansi, serta individu yang terkait dalam penelitian, serta seluruh mahasiswa BKI sehingga memberikan manfaat penelitian yang lebih maksimal.

Apalagi ketika memiliki ketergantungan kepada selain Allah maka dapat menjadikan seseorang musyrik (menyekutukan Allah).

Cukuplah Allah yang menjadi penolong kita. Artinya, sebaiknya kita memegang teguh dan yakin akan janjiNya. Sebab Allah tidak pernah ingkar janji. Jadi ketika kita sudah sempurna beriman dan yakin kepada Allah, maka yakin juga akan pertolongan dari Allah. Jika kita mempunyai keyakinan kuat bahwa Allah sebagai penolong, maka jiwa kita menjadi tenang. Tidak khawatir lagi dengan yang akan atau sedang terjadi, karena sudah percaya bahwa Allah pasti memberikan pertolongan. Orang yang seperti ini meyakini bahwa datangnya suatu masalah atau cobaan adalah dari Allah, maka sudah pasti yang akan memberikan pertolongan adalah Allah juga. Hanya saja masalah itu diturunkan untuk menguji kesabaran dan ketabahan kita saja.

Allah sebagai penolong kita, merupakan kalimat yang sangat penting untuk diingat. Seseorang seringkali merasa cemas dikarenakan lupa atau tidak yakin jika Allah sebagai penolongnya. Perasaan dan keyakinan untuk mengingat Allah merupakan sebuah energi yang sangat luar biasa. Sebuah kekuatan yang dapat memberikan semangat. Disaat seseorang menghadapi masalah, lalu dia yakin bahwa Allah akan

Ini tidak berarti kurangnya kemauan karena masih adanya keinginan-keinginan untuk meningkatkan diri, tetapi tetap menyadari bagaimana dirinya saat ini. Dengan kata lain, kemampuan untuk hidup dengan segala kelebihan dan kekurangan diri ini tidak berarti bahwa individu tersebut akan menerima begitu saja keadaannya, karena individu ini tetap berusaha untuk terus mengembangkan diri. Individu dengan penerimaan diri akan mengetahui segala kelebihan dan kekurangan yang dimilikinya, dan mampu memperbaikinya.⁵⁷

Dari berbagai pendapat mengenai pengertian *Self Acceptance* (penerimaan diri) diatas, dapat saya simpulkan secara sederhana bahwasannya penerimaan diri merupakan upaya atau kemampuan individu untuk menerima atas kelebihan dan kekurangan yang ada pada diri, serta mampu menjalankan hal tersebut melalui berbagai karakteristik diri dengan baik.

Begitu juga penerimaan diri yang harus ditumbuhkan pada lansia, bila seorang yang telah beranjak jauh dari periode hidupnya yang terdahulu, ia sering melihat masa lalunya, biasanya dengan penuh rasa penyesalan, dan ingin cenderung hidup pada masa sekarang, bahkan mencoba mengabaikan masa depan. Orang dalam usia 60an biasanya digolongkan sebagai usia tua, yang berarti antara sedikit lebih tua atau setelah usia madya dan usia lanjut setelah mereka mencapai usia 70, yang

⁵⁷ Endah Puspita Sari dan Sartini Nuryoto. "Penerimaan Diri pada Lanjut Usia Ditinjau Dari Kematangan Emosi". Jurnal Psikologi (online). No. 2. (<https://jurnal.ugm.ac.id/jpsi/article/view/7017>)

hingga merdeka ini. Sehingga dari keprihatinan itulah kemudian Ibu Dar Mortir menyampaikan ke teman-temannya untuk bertekad mendirikan sebuah yayasan sosial yang kemudian diberi nama Yayasan Panti Tresna Werdha Hargo Dedali.

Luas bidang tanah panti tersebut berukuran $2000 m^2$. Lahan tersebut merupakan tanah pemberian Walikota Surabaya yang saat itu dijabat oleh Bapak Muhaji Wijaya, yang kemudian diikuti oleh para dermawan yang secara sukarela ikut menyumbangkan kepada panti berupa material-material bangunan hingga fasilitas-fasilitas panti lainnya yang terdiri dari tempat tidur, almari, meja, kursi, dan fasilitas-fasilitas lainnya. Ketika bangunan panti telah berdiri, pihak pengurus panti akan mengurus izin operasional ke Departemen Sosial, akan tetapi dari Departemen Sosial memberi persyaratan bahwa untuk mendapatkan izin operasional, panti harus memiliki penghuni minimal 25 orang lansia yang berusia 60 tahun ke atas dan tidak dalam keadaan sakit. Setelah mendapayi persyaratan dari pihak Departemen Sosial tersebut, para pengurus panti berusaha mencari dan mengumpulkan para calon penghuni yang terdiri dari para pejuang wanita veteran.

Proses pencarian tersebut diselaraskan dengan tujuan didirikannya panti, yaitu sebagai wadah tempat tinggal para veteran wanita pejuang '45. Setelah didapatkannya, akhirnya berdirilah yayasan sosial tersebut. Namun, seiring berjalannya

seperti menyanyi, menari, membuat kerajinan tangan, hingga lomba-lomba guna untuk menghibur dan terus menjaga keaktifan lansia. Acara tersebut dapat diadakan sesuai dengan yang dikehendaki oleh pengunjung. Bisa juga berupa suatu perlombaan, baik dalam peringatan hari besar atau pada hari biasa. Karena dengan adanya perlombaan tersebut dapat memberikan antusias kepada lansia untuk bisa bergerak aktif. Perlombaan tersebut dapat berupa lomba menyanyi, lomba menari, lomba membaca puisi, lomba *fashion show*, lomba merias wajah temannya, dan lomba-lomba lainnya yang sering diadakan pada saat Hari Kemerdekaan RI. Setelah usai perlombaan dilakukan, tak lupa pengunjung memberikan hadiah kejuaraan kepada lansia. Hal ini diberikan hanya sebatas *reward* agar semakin semangat dan bersedia mengikuti kegiatan-kegiatan berikutnya.

4) Kunjungan keluarga

Dalam hal ini merupakan kunjungan secara individual dari keluarga penghuni untuk menjenguk kondisinya, terkadang di jemput untuk pulang sementara 1-2 hari saja ketika ada acara keluarga, atau bahkan dijemput untuk melakukan pemeriksaan di sebuah Rumah Sakit atau lainnya. Namun untuk perizinan pulang pun pihak panti

pengawasan pengelola dan juga keluarga. Yayasan tersebut dinamakan Panti Tresna Werdha Hargo Dedali yang letaknya di Kota Surabaya. Tempat ini merupakan yayasan yang termasuk sebagai tempat peneliti untuk melakukan Praktek Pengalaman Lapangan juga. Sehingga untuk informasi awal didapat bersamaan dengan pelaksanaan Praktek Pengalaman Lapangan. Setelah informasi berhasil di dapat, peneliti mulai melakukan proses penelitian dengan deskripsi sebagai berikut :

1. Pada tanggal 13 November 2017, peneliti memberikan surat permohonan penelitian kepada pihak panti, yang mana saat itu kebetulan ketua panti sudah pamit izin pulang lebih dulu, sehingga surat diterima oleh pihak sekretaris.
2. Pada tanggal 12 Desember 2017, peneliti kembali datang kebetulan bersamaan dengan penutupan Praktek Pengalaman Lapangan, dan juga mendapatkan surat balasan atas perizinan penelitian yang sebelumnya telah diserahkan. Pada saat itu kebetulan pihak sekretaris baru meminta tanda tangan kepada ketua panti, sehingga surat balasan tersebut diterima secara langsung dari ketua panti. Di sisi lain peneliti juga bertanya kepada salah satu perawat guna memenuhi data mengenai panti yang nantinya akan dituliskan juga.
3. Pada tanggal 18 Desember 2017, peneliti melakukan penelitian kepada penghuni panti, yaitu mengadakan kegiatan berdzikir bersama bagi muslim saja. Dalam kegiatan tersebut dibantu oleh teman peneliti dan perawat panti untuk mendampingi para lansia dalam kegiatan

berlangsung. Kegiatan tersebut dimulai dari pukul 08.00-10.00 dengan susunan sebagai berikut :

- a. 08.00-08.15 pengkondisian responden di aula panti
 - b. 08.15-08.30 pembukaan sekaligus perkenalan dari pihak peneliti
 - c. 08.30-09.00 penyebaran angket *pretest* pada responden (lansia)
 - d. 09.00-10 dzikir hasbunallah dimulai dengan cara diawali oleh peneliti kemudian diikuti para lansia secara bersama-sama sesuai panduan peneliti yang disebarkannya.
4. Pada tanggal 21 Desember 2017 peneliti kembali datang untuk melakukan kegiatan berdzikir bersama lagi. Acara tersebut hampir sama dilakukan seperti pada waktu sebelumnya, hanya saja untuk kali ini tidak menyebarkan angket namun langsung dimulai acara.
5. Pada tanggal 1 Januari 2018 peneliti datang lagi ke panti yang terakhir kalinya untuk mengulang kembali acara dzikir hasbunallah seperti yang telah dilakukan sebelumnya. Setelah acara tersebut usai, barulah peneliti menyebarkan angket *posttest* sebagai hasil akhir penggalian data pada responden (lansia).

Langkah-langkah proses pelaksanaan dzikir hasbunallah kepada lansia adalah sebagai berikut :

1. Penyebaran lembar bacaan dzikir hasbunallah kepada lansia yang berisikan lafadz, bacaan dalam Bahasa Indonesia, serta terjemahan
2. Memimpin bacaan dzikir dengan memenggal kata demi kata dari lafadz hasbunallah berkali-kali

Tabel 4.1**Hasil Perhitungan Angket Sebelum Dzikir Hasbunallah (Variabel X dan Y)**

No.	Nama	Variabel X	Variabel Y
1.	Ari	9	4
2.	Yani	6	2
3.	Sukandar	7	1
4.	Itiek Maymunah	12	4
5.	Titik S.	11	4
6.	Hermin	10	5
7.	Paulina	11	4
8.	Diyah	11	5
9.	Yatmani	9	4
10.	Sri Yuni Utami	7	3
11.	Larassati	9	5
12.	Priyani	9	5
13.	Sulis	11	4
14.	Suarni	11	4
15.	Lastri	8	5
16.	Darti	11	5
17.	Ayun	14	4
18.	Siti	11	6
19.	Nur	9	5
20.	Hari	9	5

Tabel 4.2**Hasil Perhitungan Angket Setelah Dzikir Hasbunallah (Variabel X dan Y)**

No.	Nama	Variabel X	Variabel Y
1.	Ari	10	4
2.	Yani	11	5
3.	Sukandar	10	2
4.	Itiek Maymunah	10	4
5.	Titik S.	10	5
6.	Hermin	9	5
7.	Paulina	11	4

8.	Diyah	10	4
9.	Yatmani	11	4
10.	Sri Yuni Utami	10	4
11.	Larassati	9	4
12.	Priyani	10	5
13.	Sulis	10	4
14.	Suarni	10	4
15.	Lastri	11	4
16.	Darti	11	5
17.	Ayun	11	4
18.	Siti	11	5
19.	Nur	12	5
20.	Hari	10	5

Tabel 4.3

Hasil Angket Sebelum dan Sesudah Dzikir Hasbunallah

No.	Nama	Pretest		Posttest		Jumlah Pretest	Jumlah Posttest
		X	Y	X	Y		
1.	Ari	9	4	10	4	13	14
2.	Yani	6	2	11	5	8	16
3.	Sukandar	7	1	10	2	8	12
4.	Itiek Maymunah	12	4	10	4	16	14
5.	Titik S.	11	4	10	5	15	15
6.	Hermin	10	5	9	5	15	14
7.	Paulina	11	4	11	4	15	15
8.	Diyah	11	5	10	4	16	14
9.	Yatmani	9	4	11	4	13	15
10.	Sri Yuni Utami	7	3	10	4	10	14
11.	Larassati	9	5	9	4	14	13
12.	Priyani	9	5	10	5	14	15
13.	Sulis	11	4	10	4	15	14
14.	Suarni	11	4	10	4	15	14
15.	Lastri	8	5	11	4	13	15
16.	Darti	11	5	11	5	16	16
17.	Ayun	14	4	11	4	18	15
18.	Siti	11	6	11	5	17	16
19.	Nur	9	5	12	5	14	17

deviasi, dan standar *error mean*. Dalam tabel *mean* diketahui hasil dari *pretest* mencapai angka 16,9500 dan *mean* dari *posttest* menunjukkan angka 14,6500. Selisih *mean* dari *pretest* dan *posttest* adalah sebesar 2,3.

2. Pada tabel kedua *Paired Sample Test*

Dalam tabel tersebut telah memuat dua hasil Uji-T dua sampel berpasangan yang meliputi thitung dan signifikan. Setelah itu nantinya akan terbukti adanya pengaruh atau tidak pada dzikir hasbunallah untuk menumbuhkan *self acceptance* lansia. Pengambilan keputusan hasil uji tersebut dapat diketahui dari ketentuan sebagai berikut :

- a. Jika nilai sig. (2-tailed) $< 0,005$, maka terdapat perbedaan yang signifikan antara *self acceptance* pada data *pretest* dan *posttest*. Hal ini berarti “terdapat pengaruh” dzikir hasbunallah dalam menumbuhkan *self acceptance* pada lansia di Panti Tresna Werdha Hargo Dedali Surabaya.
- b. Jika nilai sig. (2-tailed) $> 0,005$, maka tidak terdapat perbedaan yang signifikan antara *self acceptance* pada data *pretest* dan *posttest*. Hal ini memiliki arti bahwa “tidak terdapat pengaruh” dzikir hasbunallah dalam menumbuhkan *self acceptance* pada lansia di Panti Tresna Werdha Hargo Dedali Surabaya.

Dari tabel *Paired Sample Test* telah menunjukkan nilai sig. (2-tailed) yaitu $0,243 > 0,005$ yang berarti tidak terdapat perbedaan yang signifikan antara *self acceptance* pada data *pretest* dan *posttest*. Hal tersebut juga telah membuktikan bahwasannya “tidak terdapat pengaruh”

